

# EL TIEMPO

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE LOS DISRTITOS DE TORTOSA Y ROQUETAS

REDACCION Y ADMINISTRACION  
IMPRESA QUEROL. - Carmen, 3

Precios de suscripción: Trimestre, una peseta  
CORRESPONDENCIA AL DIRECTOR

Tortosa 25 de Septiembre de 1909

La responsabilidad de los trabajos firmados con nombre propio ó con seudónimo, pertenece exclusivamente á los autores de los mismos.

## EL RIF

Lo que es. -- Lo que vale.

### --La acción de España

La acción militar que en estos momentos ejercemos en el Rif no es, en realidad, como por algunos se ha supuesto, resultado de los compromisos contraídos en la Conferencia de Algeciras, y menos aún efecto de ciertos pactos secretos de que se ha hablado. En nuestro concepto, esa acción es, sencillamente, una consecuencia lógica de la conducta que los Gobiernos españoles han observado en Melilla; conducta correcta, excesivamente correcta, pero muy poco práctica, porque ha sido siempre muy poco á propósito para conquistarnos el respeto de las indómitas kábilas que viven en la vecindad de dicha plaza.

Recuérdese cómo se han desarrollado todos los conflictos surgidos en Melilla durante el siglo XIX, y se comprenderá la razón de ese aserto; porque ni una sola vez nos hemos impuesto á los rifeños, ni les hemos hecho sentir nuestro poder, habiendo acudido siempre al Sultán, obteniendo satisfacción unas veces, y otras no, y disminuyendo así, ó cuando menos no afirmando, nuestro prestigio entre los que no obedecen á más freno que el de la fuerza.

En 1844 reclamamos los terrenos en que antiguamente habían estado edificadas las fuertes de Santiago, San Lorenzo, y San Francisco; terrenos de que se habían apoderado los moros; pero no insistimos, y cuando en 1847 las reiteradas agresiones que sufríamos nos obligaron á acudir al Sultán, nada conseguimos. No había más salida que la guerra, y el Gobierno no se decidió á emprenderla.

Continuando las agresiones, y no lográndose satisfacción alguna, el Gabinete que presidía el marqués de Miraflores inició en 1851 el pensamiento de una acción colectiva con Francia é Inglaterra. Aceptado por ambas Potencias, parecía llegado el momento de llevarlo á cabo, cuando las dificultades surgidas en Oriente, y que dieron más tarde origen á la guerra de Crimea apartaron de aquel problema la atención de los Gabinetes de París y de Londres. El de Madrid siguió pensando en castigar á las kábilas, y el conde de San Luis proyectaba una expedición militar un mes antes de surgir la revolución de Julio de 1854. Es decir, que nada se hizo, y que las agresiones de los rifeños quedaron impunes.

Ocurrió luego el conflicto de Ceuta, origen de la guerra de África: triunfó España, impuso ésta con la paz la rectificación de límites de Melilla; pero al ir á ejecutarse el convenio de 1859 se repitieron las agresiones de los kábilas. Se acudió en 1863 al Sultán, y éste envió á su hermano, el Príncipe Muley El Abbas, á hacer cumplir lo pactado. Obtuvimos un éxito diplomático; más las kábilas no sintieron el poder de España.

Algo análogo ocurrió en 1871, con motivo de las obras de desviación del Río Oro. Se acudió al Sultán, llegando-se á concertar, tras no pocas dificultades, el proyecto de 11 de Julio de dicho año, que se resistió á ratificar el Emperador, si bien cedió al fin y envió á Melilla 500 moros de rey, á las órdenes de El-Hach Dris-Ban-Dris. No impidió esto que se reprodujesen los ataques, y entonces, ante las enérgicas reclamaciones españolas, fueron á los intermediarios de la plaza los Príncipes Muley Abd-Allah y Muley Reschid, los cuales lograron poner término al incidente.

También acudimos al Sultán en Julio de 1890, cuando una sección de Caballería fué atacada por los rifeños; y si bien entonces obtuvimos rápidas y completas satisfacciones, reiterando el Sultán el envío de fuerzas al Rif, lo cierto es que los kábilas tampoco sintieron el poder de España.

De lo ocurrido en 1893 casi no es necesario hablar, puesto que está en la memoria de todos; pero entonces sucedió algo todavía más dolorable, que importa señalar, porque la diversidad de criterio existente en el Gobierno se tradujo en una doble y contraproducente acción. Así, mientras el ministro de la Guerra enviaba, tarde y mal, tropas á Melilla, el ministro de Estado negociaba en Tánger, dando esto lugar á que cuando el Ejército se hallaba en disposición de emprender la ofensiva, llegase al Rif el Príncipe Araafa, haciéndose ya imposible toda acción. No es ocasión ésta de juzgar los convenios de 1894 y 1895, que pusieron término á aquel deplorado incidente; pero lo cierto es que el Ejército volvió sin combatir, bien á pesar suyo, y que los rifeños no fueron castigados.

La política seguida de 1860 á 1895, de acudir al Sultán, obligándole á intervenir para garantizarnos la seguridad de la plaza, era muy cómoda, indudablemente, pero no resolvía la cuestión, sino que la aplazaba. Después del envío de fuerzas jerifianas, Melilla continuaba en la misma situación, siempre amenazada, frecuentemente hostilizada; la seguridad en el campo exterior no existía, y los españoles no se podían aventurar fuera del recinto de la plaza. Melilla ha vivido en un constante bloqueo, algunas veces material, y siempre moralmente.

Compárese esa conducta con la observada por Francia en la frontera argelina: compárense, sobre todo, los resultados obtenidos por una y otra, y dedúzcase la consecuencia.

¿Debía el Gobierno proceder ahora como lo hicieron sus antecesores? ¿Podía hacerlo, sin que sufriese grave quebranto el prestigio de España, después de lo hecho por los franceses en Uxda y Casablanca? De ninguna manera; porque si la política seguida, especialmente después del tratado de Wad-Ras, con no resolver la cuestión, pudo justificarse antes; ahora habría constituido no sólo un grave error, sino un verdadero abandono de los intereses españoles.

Concurría en estos momentos una circunstancia especialísima: la de la situación del Sultán al surgir el conflic-

to. Muley Hafid, que había subido al Trono en momentos en que parecía iba á disolverse totalmente el Imperio jerifiano; que aún no había logrado consolidar su situación, porque tenía que hacer frente á El-Roghi, que se hallaba á las puertas de Fez, y que sentía crecer por todas partes el disgusto del elemento intransigente en que se apoyó para vencer á Abd-el-Aziz, no estaba en condiciones de cumplir los deberes que le imponen los tratados. ¿No habría constituido una insigne torpeza el acudir al Sultán para que impusiese el orden en el Rif y castigase la agresión de que habíamos sido objeto? ¿Qué habríamos adelantado con ello?

El Sultán nos hubiese contestado con muy buenas palabras, y hasta nos habría hecho mil promesas, cuyo cumplimiento ni siquiera dependía de su voluntad; pero desde el momento en que hubiésemos acudido á Fez, habríamos tenido que limitarnos á rechazar las agresiones desde los límites de nuestra plaza; Melilla seguiría bloqueada, y los rifeños podrían pensar que no les castigaríamos. Esa apelación al Sultán envolvía la renuncia al protectorado de los intereses de la civilización en el Rif; y seguramente no habría faltado quien desempeñase el papel que nosotros abandonábamos. ¿Podríamos nosotros, llamados en unión de Francia por el acta de Algeciras á organizar la Policía en Marruecos, cruzarnos de brazos y apelar al Sultán para que ejerciese la policía en los límites de nuestras posesiones? ¿No es España obligada á proceder como lo ha hecho. Necesitaba castigar á los rifeños, hacerlos sentir su fuerza y su poder, afirmar sus históricos derechos, y mostrar al mundo entero que conoce los deberes que le impone su posición, y tiene la resolución y los medios necesarios para cumplirlos. Necesitaba hacerlo, y lo está haciendo, y al hacerlo puede decir que, si era evidente ya su regeneración económica, evidente también es desde ahora su regeneración militar; porque en la organización del Ejército que ha ido á Melilla habrá podido haber algún error, pero es incuestionable que el conjunto representa un gran progreso.

Sólo esta última indicación merecería algunos artículos; pero á nuestro objeto basta con lo que queda dicho.

J. BECKER.

## CRÓNICA

### El descubrimiento del Polo

Entre la prensa norteamericana se ha entablado una enardecida y porfiada polémica con motivo del reciente descubrimiento del Polo Norte.

¿Quién ha llegado á coronar su anhelo? ¿El capitán Peary, ó el doctor Cook?

El punto es difícil de discernir, porque no puede ser objeto de una comprobación tan rigurosa como si se tratase de averiguar, pongo por caso, quién de dos amigos ha subido á Coll

Redó esta mañana. Bastaría con un atestado de la ermitaña para resolver la duda. Pero ¡en el Polo Norte! Si hubiese allí una autoridad cualquiera, aunque no fuese más que un alcalde de barrio, pero el caso es que allí no existen poblados ni nada que se le parezca. Aquello debe ser una inmensa sábana de hielo, donde difícilmente se encontrarán algunas chozas de nieve habitadas por esquimales.

Témpanos ingentes; lagos congelados como vasto disco de bruñida plata, brillando á la luz descolorida de los días boreales; bandadas de aves que parecen canturriar la salvaje sinfonía del frío eterno; manadas de marmotas y de focas con sus ojos pequeños, sus cabezas de bebé chino, contemplando aquel brumoso panorama sin verdor, sin matices, blanco y tétrico como una mortaja; he aquí toda la vista del país boreal.

No obstante la polémica entablada entre *The New York Herald* y *The New York Times*, ha dado alguna luz, indicios ciertos y positivos acerca de cuál de ambos exploradores ha descubierto el Polo. El doctor Cook parece fuera de duda que es el verdadero, ó por lo menos, el primer descubridor de aquel paraje. Peary, si también ha llegado, como parece probable al Polo, ha sido con posterioridad á su contrincante.

Y aquí la rabia, la exacerbada envidia de los partidarios de Peary. Si Peary, el ilustre presidente del Articlub, con grandes bases y estaciones en los puntos de escala, con la cooperación de distinguidos esquimales verse desbancado, suplantado, vencido por un miserable mediquillo de Broocklyn que todo lo deberá á sí mismo, á su voluntad, á su esfuerzo, á su invencible perseverancia!

Esto es muy duro y muy deprimente para los amigos de Peary y aquí está el origen de toda la polvareda levantada por la prensa yanqui.

De todas suertes los hijos del Tio Sam están que no caben en el pellejo, de orondos y satisfechos. España y Portugal descubrieron las Américas, Filipinas, la India; pueden llenar el mundo con los nombres de Colón, Magallanes, Legaspi, Vasco de Gama; pero los Estados Unidos ahora llenarán la historia con el descubrimiento del Polo Norte, eso sin contar con que en breve acometerán otra empresa más ardua, la de explorar el Polo Antártico para la cual se han adjudicado patentes.

Hasta cierto punto tienen razón. A nosotros nos costaron muchos millones, muchos hombres, muchos sacrificios y disgustos la civilización, conservación y dominio de aquellos vastos países; para perderlos á la postre. Los yanquis no necesitarán más que izar el pabellón de las estrellas en aquellos inhospitalarios lugares. ¡Nadie les arrebatara el derecho de dominación como no sean las focas y las marmotas. ¡Oh gloria, gloria, cuantas locuras haces cometer á los hombres!

EL DIABLO AZUL.



—Después de una corta permanencia al lado de su apreciable familia ha regresado á Madrid nuestro excelente amigo don Antonio Cerveto.

—Hemos tenido el gusto de saludar en esta ciudad á nuestro estimado amigo el digno inspector de la Compañía de Ferrocarriles del Norte en Valencia, don Antonio Lafuente.

—Procedentes de Barcelona han pasado por esta estación el ilustrado notario de Barcelona don Ramón Mellá, acompañado de su distinguida esposa doña Dolores de Cid y bellas hijas.

Regresan á la condal ciudad después de haber visitado la Exposición Regional que actualmente se celebra en la ciudad del Turia.

**El cofre de marfil**

**BALADA**

*Quando nació Graciela  
un hada protectora  
le dió, como presente,  
un cofre de marfil.*

*El cofre era labrado  
con arabescos de oro;  
y todo el exhalaba  
fragancia muy sutil.*

*—En este cofre hermoso  
se encierra tu ventura;  
que en él está guardada  
la flor de la ilusión.*

*Tú cada vez que quieras  
lograr una esperanza,  
abre el resorte mágico  
pensando en tu obsesión;*

*verás surgir entonces  
del cáliz entreabierto  
aérea mariposa  
de alas de blanco tul,*

*y alcanzará tu alma  
la dicha que apertescas  
al tiempo que el insecto  
se pierde en el azul.*

*El cofre misterioso  
que encierra tu ventura,  
pasó á tus lindas manos,  
lo tienes tú, mi bien;*

*por eso en torno tuyo  
palpita la alegría,  
así las azucenas  
ciñen tu blanca sien.*

*Por eso el alma mía  
suspira al contemplarte;  
por eso con ternura  
te canta mi laúd;*

*y espero, como un naufragó,  
la blanca mariposa  
que dore con sus alas  
mi amante juventud.*

RAMIRO GARCIA PALOMAR.

**NOTICIAS**

Se encuentra en esta ciudad nuestro respetable amigo el rico propietario de Avila don Juan Mangrané, que ha llegado con motivo del alumbramiento de su hija la distinguida señora doña Isabel, esposa de nuestro muy querido amigo y compañero el elocuente letrado y digno vicepresidente de la diputación provincial don José R. Franquet.

Reciba nuestra más cariñosa y cordial bienvenida.

En breve darán principio las obras

de arreglo de la calle de la Ciudad cuyo afirmado deja algo y aún mucho que desear.

Como el estado de nuestro erario no permite costosas reparaciones, las obras se reducirán á rellenar con cemento las roderas.

Hemos tenido la delectación de admirar dos hermosas obras de nuestro buen amigo y paisano el inspirado pintor don Antonio Cerveto.

Trátase de dos retratos de medio cuerpo, el primero del opulento fabricante de Barcelona señor Brasseras y el segundo de su madre política. Aunque el trabajo se ha efectuado en el breve plazo de cuatro ó cinco días—por tener que regresar su autor á la corte—la obra está hecha con singular pulcritud y esmero, el dibujo y el colorido irreprochables, y el parecido fidelísimo. Son dos retratos tan acabados, tan perfectos, que nadie diría que es obra de unos días.

Algunos toques y pinceladas son tan magistrales que recuerdan la suprema manera de los Madrazos.

Enviamos un cumplido pláceme á su autor que ha afirmado una vez más su creciente dominio del arte en el que lo mismo pinta un paisaje de romántica hermosura que traza un retrato lleno de vida como los que hemos admirado en el estudio de sus hermanos.

Probablemente hoy habrán sido embalados ambos retratos y enviados á sus dueños.

Se ha acordado la construcción de dos pasos adoquinados uno en la calle de la Cruera y otro en la barriada de Ferrerías.

Aplaudimos la medida, pero no estaría de más recordar á nuestros municipios la conveniencia de que se haga lo propio en otros parajes de la barriada de Remolinos, que yace en el más deplorable é incomprensible abandono, pues por allí, en días de lluvia el tránsito es un verdadero problema que sólo se resuelve armándose de valor y llenándose de fango hasta los tobillos.

De día en día cunde y se fomenta en nuestra población el gusto estético en las nuevas construcciones urbanas y en el decorado de los establecimientos. Una de las obras que más gratamente hemos contemplado es la reforma y embellecimiento del antiguo y acreditado comercio de tejidos de los señores Vergés hermanos.

Las estanterías y mostradores han sido sustituidos por otros de un gusto sobrio y distinguido.

Sobre los claros listones que forman el fondo del techo, aparecen con sus frescas y alegres tonalidades, macizos de flores, de variadísimos y bien combinados matices; aéreos ramitos de flores de brillante coloración alternando con otras que tienen la transparente diafanidad del tul. Un abanico gallardamente pintado abre su varillaje policromado en un ángulo del techo. Otras florecillas descienden á besar los dorados filetes de la estantería, como si quisiesen tocar con sus bellos pétalos, con las alas de la poesía, la prosa del negocio.

En el exterior, un suntuoso marco de imitación nogal parece aprisionar los escaparates.

En la puerta que da ingreso por la calle de la Rosa osténtase otro marco ó bastidor tan rico en su ornato como el primero. Las flores que decoran los zócalos son de elegantísima factura.

El notable pintor de Reus, D. José Borrás, á cuyo cargo ha corrido la dirección de las obras se ha acreditado una vez más por la exquisita labor, por

**Zapatería-Sombrerería**

— DE —  
**AGUSTIN VALLDEPERES**

Calzado de todas clases tanto para señora como para caballero.—El más sólido y más barato.

En el ramo de sombrerería encontraréis toda clase de géneros de éste artículo con una rebaja de precios de 25 por ciento, y para convenceros no hay más que ir á preguntar los precios. Grandes novedades para la temporada de verano.

NOTA.—Como en Tortosa había necesidad de un buen oficial para hacer toda clase de composturas, aviso á mis parroquianos que desde hoy en adelante se harán con prontitud y baratura, pes para este objeto cuento con un oficial de los mejores de Barcelona.

En calzado también se hacen toda clase de composturas.—Se lavan guantes. CIUDAD 5, Y PASAJE FRANQUET.—TORTOSA.

**T. HOMEDES**

Médico-Homeopata

CONSULTA DE 10 Á 12 Y DE 6 Á 7 TARDE

la belleza de su técnica, de inimitable pintor decorador.

El acreditado carpintero de esta ciudad señor Llasat ha sabido secundar, en las obras de su ramo, con el atildado esmero y arte que posee, la parte pictórica.

Ambos se merecen un aplauso por su concienzuda labor.

El establecimiento, con tales reformas puede parangonarse en lujo y elegancia con los mejores de Madrid ó Barcelona por lo que felicitamos cordialmente á sus dueños.

Según nuestras noticias se ha dado un gran avance en los trabajos preliminares para la constitución de un club náutico.

Entre los elementos que han de constituirse reina el más vivo entusiasmo, esperándose que muy pronto en breve puedan dar principio las obras.

Como se trata de un deporte tan útil como higiénico, celebráramos de todas veras que en este país de los proyectos eternamente olvidados, los jóvenes promotores del pensamiento diesen un rotundo mentis á nuestra fama de apáticos dando cima á la obra.

Las regatas periódicas que se organizarían, constituirían un atractivo emocionante en nuestra monótona vida provinciana y un número brillante y sugestivo en los festejos populares.

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado una relación de los muertos y desaparecidos de la clase de tropa en la campaña del Rif desde el día 9 de julio.

El número de bajas por ambos conceptos asciende á doscientos treinta y seis.

Afortunadamente, entre ellos no figura ningún tortosino.

La protesta organizada por la prensa del trust, ha constituido un verdadero fracaso, una plancha periodística memorable.

La prensa de Barcelona entre otras, no ha hecho causa común con el sindicato editorial, que por acapararlo todo pretendían acaparar hasta la opinión nacional.

Resultado tan manguado, enteramente negativo era fácil de prever.

El patriotismo y la cordura afortunadamente se han impuesto.

Más rígida fué la censura en Inglaterra cuando la guerra del Transvaal y sin embargo nadie protestó. ¿Por qué? Porque el país comprendió con la prensa todo, las razones de elevado

Médico numerario del Hospital Homeópata del Niño Dios y del Sanatorio marítimo para niños esrofulosos de Barcelona.

Ex-médico del Dispensario de la Academia Médico-Homeopática de Barcelona. **MERCED, 5.—TORTOSA**

patriotismo que movían al gobierno á proceder así.

En España la protesta ha sido desvirtuada por un movimiento de contra-protesta unánime que servirá de escarmiento.

La Alcaldía de esta ciudad hace saber que durante los meses de octubre y noviembre próximos se efectuará la revista anual reglamentaria de todas las clases é individuos de tropa residentes en la localidad y su término, desde las nueve de la mañana hasta la una de la tarde en los locales que ocupan el batallón de 2.ª Reserva y Caja de Recluta.

Lo que hacemos llegar á conocimiento de los interesados para los efectos que se indican.

Anoche se celebró una serenata en la calle den Carbó.

La laureada banda orquesta Lira Dertosense ejecutó nn variado programa de amenísimas composiciones, evidenciándose el progreso notable que ha alcanzado en poco tiempo aquella tan numerosa como bien afinada orquesta.

**SERVICIO**

DE

**AUTOMÓVILES**

Véase en la 4.ª página.

La «Zurich» Compañía general de seguros contra los accidentes y la responsabilidad civil, que trabaja con un capital de 10.000.000 de francos y 46.081.722'21 de reservas, tiene pagado por indemnizaciones hasta fin de 1908 más de 160 millones de francos.—Contrata: Seguros colectivos contra los accidentes del trabajo con arreglo á la Ley de 30 de Enero de 1900, substituyendo enteramente y sin reserva alguna al patrono. Seguros individuales contra toda clase de accidentes. Seguros colectivos de empleados. Seguros para viajes por mar y por tierra. Seguros contra la responsabilidad civil por accidentes causados á terceras personas por los caballos, carruajes, bicicletas, automóviles, etcétera. etc.—Es sumamente recomendable su Seguro vitalicio contra los accidentes de los viajes, mediante el cual, con el pago únicamente de ochenta pesetas una sola vez, asegura, para toda la vida: 10.000 pts. en caso de muerte. 30.000 pesetas, en caso de invalidez permanente y 40 pesetas diarias en caso de invalidez temporal.—Para todos cuantos datos y detalles se deseen, dirigirse á su Agencia de Tortosa: José Fonts Planàs; Arrabal de la Cruz.

**Barraca para vender**

Lo está una situada en el huerto de Gas, frente al Parque. Darán razón en la misma.

**Aprendiz**

Se necesita uno en esta imprenta.

Imp. Querol.—Carmen, 3.—Tortosa.

# Sociedad Anónima Automovi

## Servicio de viajeros por auto-ómnibus desde Tortosa á Mora de Ebro y vice-versa

### Proximamente inauguración de la línea

## Tortosa á Acañiz y vice-versa

### con dos nuevos coches

### Administración y Garage en Ferrerías

# THE CROP INCREASER,

## El aumentador de las cosechas

LABRADORES, queréis ver notablemente aumentadas vuestras cosechas. Pues usad para preparar vuestras semillas de cereales y leguminosas el producto químico titulado: **THE CROP INCREASER.**

DIRECCIÓN GENERAL EN GIJÓN, CALLE CORRIDA, 55 y 57

Representante en TORTOSA y su partido, D. Pedro Franquet Martí, calle de Cambios, quien facilitará cuantos detalles sean precisos.

# DISPONIBLE

# IMPRENTA QUEROL

3, Carmen, 3.—Tortosa

## Impresión de toda clase de trabajos

## tipográficos de lujo y económicos

### Se reciben encargos urgentes.

### Precios limitadísimos.

NOTICIAS